



Comunicado de la Asociación Latinoamericana de Sociología (ALAS)

Defensa de la libertad académica ante la criminalización de sociólogos/as e instituciones críticas en Venezuela

La **Asociación Latinoamericana de Sociología (ALAS)** expresa su enérgico rechazo a los recientes señalamientos difundidos por el gobierno venezolano que acusan infundadamente a destacados académicos y sociólogos/as —Edgardo Lander, Emiliano Terán Mantovani, Alexandra Martínez, Francisco Javier Velasco y Santiago Arconada— y a organizaciones clave del pensamiento crítico latinoamericano como parte de una supuesta “red de injerencia política contra el Estado venezolano disfrazada de actividades académicas y ambientales”. Edgardo Lander, en particular, es uno de los principales referentes del pensamiento sociológico latinoamericano contemporáneo, con una trayectoria irreprochable.

Rechazamos tajantemente esta campaña de difamación. El relato promovido por medios oficiales busca deslegitimar el pensamiento crítico y la investigación autónoma, tergiversando el trabajo comprometido que estos académicos e instituciones han realizado, especialmente en relación con el Arco Minero del Orinoco y la crisis ecológica venezolana.

Apoyamos y nos solidarizamos con instituciones como la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales de la Universidad Central de Venezuela, el CENDES y el Observatorio de Ecología Política por las amenazas recibidas. Su actuación, ampliamente reconocida por nuestra comunidad, es clave para el análisis sociológico crítico latinoamericano y la defensa de los derechos ambientales y territoriales. Acusar su labor de ser parte de una estrategia de intervención extranjera constituye no sólo una falsedad, sino también un ataque a la autonomía investigadora y al derecho a disentir. Estos hechos se inscriben en una escalada represiva más amplia que se refleja en la persecución a integrantes de movimientos progresistas y de la izquierda, como se ha podido observar en los últimos días con la detención de la activista de los derechos humanos Martha Lía Grajales, recientemente liberada bajo medidas cautelares.

Observamos con preocupación cómo se multiplican en nuestra región los intentos de censura, vigilancia, criminalización y cooptación del trabajo sociológico y de quienes lo ejercen con compromiso y vocación pública. Los ataques políticos directos contra las universidades, la intervención en los planes de estudio, la persecución de las voces disidentes, la censura, la violencia epistémica y la desfinanciación constituyen distintas formas de agresión que hoy amenazan la sociología y a los y las sociólogos en varios países de América Latina y el Caribe.

Desde ALAS, expresamos nuestra total solidaridad con los/as académicos y activistas señalados en Venezuela y a tantos/as otros/as que, en diversos países, enfrentan amenazas y persecuciones por ejercer un pensamiento crítico y comprometido. Hacemos un llamamiento a la comunidad académica regional e internacional a mantenerse firme ante esta ofensiva, defendiendo la libertad académica, la autonomía universitaria y el derecho a pensar críticamente, sin miedo ni censura.

Comité Directivo de ALAS, 14 de agosto de 2025